
  

Procès-verbal 

Du CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT 

de l’école de la Baie-Saint-François 
 

 

1 

 PROVINCE DE QUÉBEC 
CENTRE DE SERVICES SCOLAIRE DE LA VALLÉE-DES-TISSERANDS 
ÉCOLE BAIE-SAINT-FRANÇOIS 

 Procès-verbal de la première séance du Conseil d’établissement tenue le mardi 17 
octobre 2023 à 19h, à l'école de la Baie-Saint-François. 

 ÉTAIENT PRÉSENTS :  

 Parents  
 ▪ Kathleen Boyer ☐ 
 ▪ Pierre-Marc Gendron ☒ 
 ▪ Patrick Lamothe ☐ 
 ▪ Sophie Laplante ☒ 
 ▪ Simon Jeanneau ☒ 
 ▪ Stéphanie Poirier ☐ 
 ▪ Mélissa Aubin – substitut ☒ 
 ▪ Diego Baus – substitut  ☒ 
 ▪ Sophie Labelle - substitut ☒ 
 ▪ Jocia Legault - substitut ☐ 
 ▪ Karine Maheu - substitut ☐ 
 ▪ Martin Primeau - substitut ☐ 
 Équipe École ☐ 
 ▪ Marie-Ève Brière ☒ 
 ▪ Cindy Leclerc ☐ 
 ▪ Caroline Lorange ☒ 
 ▪ Isabelle Mimeault ☒ 
 ▪ Yurisan Posada Parra ☒ 
 ▪ Maryse Primeau ☒ 
 ▪ Maxim Carrière – substitut  ☐ 
 ▪ Nathalie Groulx - substitut ☐ 
 ▪ Martine Tessier - substitut ☐ 

 PARTICIPAIT ÉGALEMENT :  

 ▪ Joël Mercier, directeur ☒ 
 ▪  ☐ 
 ▪  ☐ 
 ▪   
 ▪   
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1. OUVERTURE DE LA SÉANCE, VÉRIFICATION DU QUORUM, MOT DE BIENVENUE DE 

LA DIRECTION ET PRÉSENTATION DES MEMBRES DU CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT  

  
Le vice-président, M. Pierre-Marc Gendron, accueille les membres, constate le quorum 
et ouvre la séance. Comme il manque 3 parents élus, alors Mme Mélissa Aubin, Mme 
Sophie Labelle et M. Diego Baus sont désignés comme parents substituts ayant droit de 
vote. M. Joël Mercier accueille le nouveau conseil d’établissement pour l’année 2023-
2024 et chacun d’entre nous se présente. 
 

 
2. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 
 
 
 
CÉ #23-24-10-01 
 

 
Il est proposé par M. Simon Jeanneau, appuyé par Mme Sophie Laplante et résolu: 
QUE l’ordre du jour de la séance soit adopté tel que déposé. 
 
ADOPTÉE À l’UNANIMITÉ. 
 

 
3. LECTURE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 5 SEPTEMBRE 

2023 

 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-10-02 

 
Il est proposé par Mme Marie-Ève Brière, appuyé par Mme Yurisan Posada et résolu: 
 
QUE le procès-verbal de la séance du Conseil d’établissement du 5 septembre 2023 soit 
adopté tel que déposé. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

 
4. QUESTION DU PUBLIC 

  
Aucune question du public. 
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5. ÉLECTION 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-10-03 

1. 5.1 Président(e) du Conseil d’établissement - Élire (56 LIP) 
M. Gendron, informe qu’il y a lieu d’élire un membre du Conseil d’établissement 
comme président(e). 
 
L’article 56 de la Loi sur l’instruction publique stipule que le Conseil d’établissement 
choisit son président parmi les représentants des parents qui ne sont pas membres du 
personnel du Centre de services scolaire. 
 
Aucun parent présent ne propose sa candidature. M. Gendron informe que Mme 
Kathleen Boyer se propose de le faire si personne ne se présente.  
 
ATTENDU QUE le nombre de candidats est égal au nombre de postes vacants, celle-ci 
est élue par acclamation au poste de présidente du Conseil d’établissement de l’école 
pour une durée de 1 an. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-10-04 

2. 5.2 Vice-président (e) du Conseil d’établissement – Désigner (60 LIP) 
M. Gendron, informe qu’il y a lieu d’élire un membre du Conseil d’établissement 
comme vice-président(e). 

 
Ce membre doit être un représentant des parents au sein du Conseil d’établissement 
qui n’est pas membre du personnel du Centre de services scolaire. 

 
Comme aucun autre parent présent ne se propose, M. Gendron annonce qu’il peut le 

faire cette année encore.  
 
ATTENDU QUE le nombre de candidats est égal au nombre de postes vacants, celui-ci 
est élu par acclamation au poste de vice-président du Conseil d’établissement de l’école 
pour une durée de 1 an. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 

3.  
 
 
 
 
 

4.  
5.  
6.  
7.  
8.  
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CÉ #23-24-10-05 

9. 5.3 Nomination d’un (e) secrétaire – Nommer (69 LIP) 
Après une explication du travail de secrétaire et des différentes possibilités pour 
combler ce poste, Mme Isabelle Mimeault se propose pour ce poste. 
 
ATTENDU QUE le nombre de candidats est égal au nombre de postes vacants, celle-ci 
est élue par acclamation au poste de secrétaire du Conseil d’établissement de l’école 
pour une durée de 1 an. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

10.  
11.  12. 5.4 Élèves du 2e cycle du secondaire – Présenter (51 LIP) 

M. Joël Mercier informe le conseil d’établissement que les élèves du 2e cycle du 
secondaire n’ont pas encore été élus par leurs pairs à titre de représentants des élèves 
pour siéger à titre de membres du Conseil d’établissement. Ce point est reporté lors 
d’une prochaine séance. 
 

13.  14. 5.5 Membres de la communauté – Nommer (42 LIP) 
M. Gendron informe qu’il y a lieu de nommer deux (2) membres de la communauté au 
conseil d’établissement de l’école. 

 
CONSIDÉRANT l’article 42 de la loi de l’instruction publique qui mentionne qu’est 

institué dans chaque école, un conseil d’établissement composé de […] 
5° deux représentants de la communauté et qui ne sont pas membres 
du personnel de l’école, nommés par les membres visés aux 
paragraphes 1°, 2° et 4°. […] Les représentants des élèves et ceux de la 
communauté n’ont pas le droit de vote au Conseil d’établissement. 

 
Aucun membre pour le moment. 
 

 
6. MOT DE LA PRÉSIDENTE 

 
 
 
 

6.1 Rappel - Formation obligatoire de tous les membres du conseil d’établissement 
Formation obligatoire pour les membres des conseils d'établissement | Gouvernement du 
Québec (quebec.ca) 

M. Mercier nous explique l’importance de suivre la formation et il va nous envoyer le 
lien a tous les membres du CÉ. 
 
 
 

https://www.quebec.ca/education/prescolaire-primaire-et-secondaire/gouvernance-scolaire/conseil-etablissement/formation-obligatoire
https://www.quebec.ca/education/prescolaire-primaire-et-secondaire/gouvernance-scolaire/conseil-etablissement/formation-obligatoire
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 7. MOT DE LA DIRECTION 

M. Mercier souhaite la bienvenue aux membres du CÉ. 

 
 

15. 7.1 Comité de fonctionnement.  
16.                     M. Mercier nous parle de la création de ce comité à l’école. De plus, il nous 

informe des chantiers en cours et des réalisations à ce jour tel que le dîner 
décalé, le changement du PSE par Passion Sport, etc. 

17.                     Il nous informe ensuite du processus de consultation et de l’échéancier pour 
la maquette de cours 2024-2025 avec la présentation aux élèves de 6e année 
de nos écoles bassins (maquette pour décembre 2023). Il fait état de la 
situation avec les programmes particuliers (PEI : changement de 2 groupes 
à 1 groupe et du fait que ce n’est plus viable à cause de désistement des 
élèves lorsqu’ils arrivent au 2e cycle et du manque d’implication des 
enseignants principalement dû à la lourdeur de la tâche supplémentaire). Le 
comité étudie différentes possibilités pour l’avenir du PEI en formule maison 
peut-être. Toutefois, les élèves en 4e et 5e secondaire présentement 
pourront se rendre à terme dans le programme PEI actuel et recevoir la 
certification s’y rattachant. Le comité propose des options « passion » 
(sports-langues-sciences-arts, etc.). M. Mercier va rencontrer les 
enseignants du premier cycle ce jeudi 19 octobre après les cours à ce sujet. 
De plus, une rencontre est aussi prévue le jeudi de la semaine suivante avec 
tous les enseignants. Il y aura également des discussions au CCPE. 
Finalement, elle sera présentée à toute l’équipe-école et la dernière étape 
sera l’approbation au CÉ avec une maquette claire. M. Mercier explique les 
raisons pour lesquelles l’école veut se désister du programme PEI (lourdeur 
de la tâche pour les enseignants). Un tour de table est fait et chacun émet 
des commentaires à ce sujet. 

18.  
 
 

19. 7.2 Organisation scolaire;  
20.                     M. Mercier a eu une rencontre hier au sujet de l’agrandissement. Le nouvel 

échéancier serait au mois de mars 2024. De plus, il  a fait une demande pour 
avoir des cassiers dans la nouvelle partie. 

21.  
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-10-06 

22. 7.3 Rapport annuel;  
23.                     M. Mercier nous demande si nous avons des questions au sujet du rapport 

annuel qui a été envoyé le 25 septembre dernier.  
24.                     Il est proposé par M. Pierre-Marc Gendron et appuyé par M. Simon 

Jeanneau que le rapport annuel soit adopté tel que déposé. 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 

25.  
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8. DIVULGATION DES RENSEIGNEMENTS NOMINATIFS – À COMPLÉTER  

M. Mercier propose de reporter ce point à la prochaine séance, car il y a plusieurs 
membres absents.  

 
9. DÉNONCIATION D’INTÉRÊTS (70 LIP) – À COMPLÉTER  

M. Mercier propose de reporter ce point à la prochaine séance, car il y a plusieurs 
membres absents. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

10. ÉTABLISSEMENT D’UN CALENDRIER DES SÉANCES 2023-2024 – ÉTABLIR (67 LIP)  

CONSIDÉRANT que conformément à l’article 67 de la Loi sur l’instruction publique, le 
Conseil d’établissement doit établir son calendrier de travail en 
prévoyant au moins cinq (5) séances par année scolaire. De plus, le 
Conseil d’établissement doit fixer le jour, l’heure et le lieu de ces séances 
et en informer les parents et les membres du personnel de l’école.  

 
CONSIDÉRANT que la direction propose un calendrier des séances du conseil     

  d’établissement pour l’année scolaire 2023-2024. 
 
Les séances auront lieu à raison d’une fois par mois. De plus, elles se tiendront les 
mardis à 19h00 à la Bibliothèque de l’école. 

28 novembre 2023 

19 décembre 2023 

23 janvier 2024 

27 février 2024 

26 mars 2024 

23 avril 2024 

21 mai 2024 

11 juin 2024 

25 juin 2024 

CONSIDÉRANT que cette proposition du calendrier de travail tient compte des 
rencontres du comité de parents permettant ainsi à notre 
représentante d’y assister sans compromettre sa participation à nos 
travaux et éventuellement, notre quorum; 
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CÉ #23-24-10-07 

CONSIDÉRANT    que ce calendrier ne comprend que les rencontres régulières    
                                                         publiques. 
 

EN CONSÉQUENCE, sur proposition de M. Simon Jeanneau, appuyé par Mme Marie-Eve 
Brière et résolu d’adopter le calendrier des séances du conseil d’établissement pour 
l’année scolaire 2023-2024. Les séances se tiendront à compter de 19h00 en présentiel.  
  
ADOPTÉE À L’UNAIMITÉ. 

 
11. ÉTABLISSEMENT DES RÈGLES DE RÉGIE INTERNE 2023-2024 – ÉTABLIR (67 LIP) 

M. Mercier va nous envoyer la version à jour des règles incluant le point 8.9. M. 
Pierre-Marc Gendron mentionne qu’il faudra statuer sur la façon de choisir le tour 
de rôle des substituts « parents » ayant le droit de vote. Ce point est donc reporté à 
la prochaine séance.  

  
 

12. CORRESPONDANCE 

  
Aucune correspondance. 
 

 13. MOTS DES MEMBRES DE LA COMMUNAUTÉ 

 Aucun représentant 
 

 14. MOTS DU REPRÉSENTANT DES ÉLÈVES 

 Aucun représentant 
 

 15. MOTS DU REPRÉSENTANT AU COMITÉ DE PARENT 

  
Notre première rencontre a eu lieu le mercredi 11 octobre. Durant cette rencontre, M. 
Steeve Lessard, directeur des Services des ressources éducatives et M. Louis-Philippe 
Primeau, directeur-adjoint aux Services des ressources éducatives, sont venus nous 
présenter le plan d’organisation scolaire; la proposition du calendrier scolaire 2024-
2025 ainsi que le redécoupage du secteur de Beauharnois. Dans le document du plan 
d’organisation scolaire, on note une augmentation constante des élèves de niveau 
secondaire jusqu’en 2036. La CSSVT désire décentraliser les classes à vocation 
particulière afin que les élèves soient desservis, le plus possible, par leurs écoles de 
quartier. Finalement, l’EBSF est actuellement à une capacité d’accueil de 111%. Lorsque 
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l’agrandissement sera terminé, l’EBSF aura une capacité d’accueil de 75%. Et comme 
l’augmentation de clientèle n’est pas près de ralentir, la CSSVT prévoit que l’EBSF aura 
une capacité d’accueil de 85% en 2026-2027. Il s’agit du seuil auquel la CSSVT doit 
commencer à prévoir une augmentation de la capacité d’accueil des élèves. Pour ce qui 
est des élections pour les différents postes à pourvoir, elles l’ont été par acclamation. 
Deux points ont été soulevés par les parents. Le premier étant le nouveau cours de 
Culture et Citoyenneté québécoise (CCQ) qui remplace le cours d’Éthique et culture 
religieuse (ECR) et qui a fait son entrée en ce début 2023, mais pas pour tous. Il s’agit 
d’une année de transition. Le deuxième point étant la chaleur et la ventilation dans les 
écoles. Notre prochaine rencontre est prévue le mercredi 8 novembre 2023. 
 

 16. ACTIVITÉS SOCIALES, CULTURELLES ET SPORTIVES 

 16.1 Activités de financement de projets personnels d’élèves PEI (livres sur les 
maladies cardiaques, vente de sacs, collecte de produits hygiéniques, collecte de 
vêtements chauds) 

 16.2 Activités de financement FPT1 (vente de jeux de washer, fabrication de hiboux 
en bois, brochettes de bonbons) 

 16.3 Visite d’entreprises dans la ville de Valleyfield FPT 1-2-3 de septembre à juin 
2024 

 16.4 Atelier sur la gestion de l’anxiété ZEN-Étude – automne 2023 et hiver 2024 

 16.5 Sorties cinéma, parc Delpha-Sauvé, au parc des îles de St-Timothée et au parc 
Larin, classe GADAF – hiver et printemps 2024 

 16.5 Bénévolat Festival des couleurs FPT 1 – 6 octobre 2023 

 16.6 Bénévolat Nuit des sans-abri FPT 1 – 20 octobre 2023 

 
16.7 Sortie au Musée Pointe-à-Callière et randonnée guidée sur le Mont Royal classe 
régulière secondaire 1 à 5 23 octobre 2023 (44 élèves) 

 16.8 Zoo Écomuseum – 25 octobre 2023 (classe GADAF) 

 16.9 Cégep de Valleyfield – 26 octobre 2023 (pour les élèves de 5e secondaire) 

 16.10 Dérogation à l’horaire pour les activités de l’Halloween – 31 octobre 2023 en 
après-midi 
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 16.11 Sortie culturelle latino et visite du quartier chinois – 2 novembre 2023 (Groupe 
PEI de 4e secondaire) 

 16.12 Visite des Vergers Leahy + Usine EBSU – 8 novembre 2023 (FPT1) 

 16.13 Bénévolat aux Résidences Salaberry (pour les personnes âgées) 1 journée en 
novembre 2023 et 1 journée en avril ou mai 2024 (FPT1) 

 16.14 CampiAgile – 11 décembre 2023 en après-midi pour les élèves de PSE en 1re 
et 2e secondaire 

 16.15 I-saute Brossard – 20 décembre 2023 en avant-midi pour les élèves de PSE en 
3e, 4e et 5e secondaire 

 16.16 Dérogation à l’horaire pour les activités de noël – 22 décembre 2023 en après-
midi 

 16.17 Dérogation à l’horaire pour la journée complète pour la tenue de la journée 
hivernale – 1er février 2024 (voir le document pour l’offre des activités) 

 
16.18 Camping d’hiver – 2 nuits en février 2024  (FPT1) 

 16.19 Dérogation à l’horaire pour environ 30 élèves pour la tenue de la générale de 
Secondaire en spectacle – 23 février 2024 

 16.20 Atelier du musée de la Santé Armand-Frappier en classe – du 11 au 14 mars 
2024 (pour les groupes de sciences de ATS et ST en 3e secondaire) 

 16.21 Voyage à Boston 4e secondaire – 10 au 12 mai 2024 

 16.22 Camping au Lac des Pins – 2 nuits en mai 2024 (FPT1) 

 16.23 Voyage au Saguenay – 1er au 4 juin 2024 (Élèves de PEI en 3e secondaire) 

 16.24 Campagne de financement recettes en pot pour les élèves qui participent au 
voyage au Saguenay 

 
 
 
 
CÉ #23-24-10-08 

16.25 Camp Bon Départ – début juin 2024 (classe GADAF) 

En conséquence, sur proposition de Mme Marie-Eve Brière et appuyé par Mme 
Sophie Labelle, il est résolu que la tenue de toutes ces activités soit adoptée.  

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
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 17. AUTRES POINTS 

 Aucun 

 18. DATE DE LA PROCHAINE SÉANCE ET PROCHAINE SECRÉTAIRE 

M. Gendron rappelle la date de la prochaine assemblée telle qu’adoptée plus tôt au 
cours de la séance. La séance du Conseil d’établissement se tiendra le 28 novembre 
2023 à 19h00 et la secrétaire sera Mme Isabelle Mimeault. 

 

 19. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-10-09 

 
Tous les sujets à l’ordre du jour ayant été traités, il est proposé par Mme Marie-Ève 
Brière et appuyé par Mme Yurisan Posada et résolu:  
 
QUE la séance soit levée à 21h31. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

  

 (signature)  (signature) 
 Pierre-Marc Gendron  Joël Mercier 

 


